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PRETÉRITO PERFECTO COMPUESTO 

Forma:   El verbo haber + participio del verbo. 

-AR -ADO     
-ER -IDO 
-IR -IDO  

yo he  
tomado 
comido 
vivido 

Me he lavado Me ha/n 
gustado 

tú has Te has lavado Te ha/n gustado 
él / ella / usted ha Se ha lavado Le ha/n gustado 
nosotros/as hemos Nos hemos 

lavado 
Nos ha/n 
gustado 

vosotros/as habéis Os habéis 
lavado 

Os ha/n gustado 

ellos / ellas / 
ustedes 

han 
 

Se han lavado Les ha/n 
gustado 

 

Participios irregulares (también sus compuestos): 

HACER  hecho 
PONER  puesto 
COMPONER compuesto 
ESCRIBIR  escrito 
ABRIR  abierto 
DECIR  dicho 

VOLVER vuelto 
VER  visto 
CUBRIR  cubierto 
DESCUBRIR descubierto 
RESOLVER resuelto 
ROMPER roto 

 
Marcadores temporales: 
hoy, esta mañana, esta tarde, esta noche, esta semana, este mes, este año, este invierno, ya, siempre, 
nunca, en mi vida, hasta ahora, todavía (no) = aún (no), ¿alguna vez?, ¿cuántas veces?, 
últimamente, etc. 
 
 
Uso. 
1. El hablante está dentro de la unidad de tiempo expresada por el pretérito perfecto. 
Esta tarde se ha echado una siesta y se ha dormido. 
- ¿Qué has hecho hoy? - He escrito unos correos. 
En este siglo la medicina ha avanzado mucho. 
 
2. Las acciones expresadas por el pretérito perfecto pueden estar más o menos cerca del 
presente. Esta distancia la establecen los marcadores temporales. 
Este año han estado en Dinamarca. 
¿Has hecho ya la cena? Sí, ya la he hecho. 
Todavía no hemos visto el parque natural nuevo, nos gustaría verlo la semana que viene. 
 
Cuando no hay marcador temporal, el contexto nos dice en qué unidad de tiempo estamos. 
He llegado tarde a clase porque me han secuestrado unos extraterrestres. 
El actual Ministro de AA.EE. ha viajado a Japón. 
Mi primer profesor de español me enseñó mucho. 
El Rey Felipe VI ha visitado muchos países. 
Franco no salió prácticamente de España. 
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3. El pretérito perfecto se prefiere en preguntas o informaciones intemporales. 
¿Has esquiado alguna vez? 
¿Has probado el pulpo a la gallega? 
 
4. El pretérito perfecto tiene un uso de pasado inmediato, relacionado con acabo/as/a de + 
infinitivo. 
–¿Y Laura? – Acaba de salir. ¿No te has cruzado con ella? 
 
5. El pretérito perfecto tiene un uso emocional que mantiene vivos los hechos del pasado lejano. 
Mi compañero me ha engañado hace mucho, pero todavía me acuerdo. 
 
______________________________________________________________ 
 

IMPERFECTO DE INDICATIVO 

Formas regulares. 

persona -AR hablar -ER comer -IR vivir   
yo habl+aba 

habl+abas 
habl+aba 
 
habl+ábamos 
habl+abais 
habl+aban 

com+ía 
com+ías 
com+ía 
 
com+íamos 
com+íais 
com+ían 

viv+ía 
viv+ías 
viv+ía 
 
viv+íamos 
viv+íais 
viv+ían 

Me levant+aba 
Te levant+abas 
Se levant+aba 
 
Nos 
levant+ábamos 
Os levant+abais 
Se levant+aban 

Me 
gustaba/aban 
Te 
gustaba/aban 
Le 
gustaba/aban 
 
Nos 
gustaba/aban 
Os 
gustaba/aban 
Les 
gustaba/aban 

tú 
él / ella / 
usted 
nosotros/as 
vosotros/as 
ellos/ ellas/ 
ustedes 

 

Formas irregulares. 

IR 
iba 
ibas 
iba 
íbamos 
ibais 
iban 

SER 
era 
eras 
era 
éramos 
erais 
eran 
 

VER 
veía  
veías 
veía 
veíamos 
veíais 
veían 

 

Uso. 
1. Sirve para hablar de costumbres o hechos que se repetían en el pasado: 
A mi padre, a veces, le dolía la cabeza. 
De pequeño, leía mucho y le gustaba escribir; ahora es un escritor famoso. 
En aquella época, las mujeres no llevaban pantalones. 
Recuerdo que cuando no estudiaba, la maestra se enfadaba mucho. 
Antes comía carne, pero ahora es vegetariano. 
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2. Sirve para describir el aspecto, el carácter de las personas en el pasado: 
De niña, yo vivía con mi tía y mi abuela. Las dos eran mujeres muy guapas, que tenían un carácter 
muy parecido, conmigo eran cariñosas. Se llamaban Laura y Lola. 
 
3. Sirve para presentar el lugar, la situación, el ambiente de los hechos; las circunstancias 
que rodean a las acciones: 
La casa de mi abuela parecía un castillo, había un cuarto que siempre estaba cerrado, era la 
habitación de los fantasmas. 
Aquel día no me sentía bien, tenía fiebre, me dolía todo el cuerpo, por eso llamé al  médico. 
 
4. Sirve para presentar cosas del pasado, pero no nos informa sobre el final de las 
acciones, presenta las cosas como ocurriendo o sin llegar a ocurrir. 
Pensaba hacer los deberes. 
Cuando te vi, iba al cine. 
Ya iba a comer cuando llegaste a casa. (En estos casos, si queremos saber más, tenemos que 
preguntar: 
Y al final, ¿hiciste los deberes o no?; ¿Fuiste o no fuiste al cine?; ¿Comiste al final o no?) 
5. Usamos el imperfecto en fórmulas de cortesía: 
a. (En una tienda) 
- Buenos días, ¿qué deseaba (= desea)? 
- Quería (= quiero) probarme ese traje. 
 
b. (En la recepción del hotel) 

- ¿Podía (= puedo) hablar con el señor 
Valenzuela? 
- Un momento, por favor, voy a ver si está. 

 
Marcadores de costumbres: 

a veces algunas veces muchas veces mientras 
a menudo de vez en cuando siempre de niño/a 
nunca casi siempre casi nunca cuando 
antes en aquella época en aquel entonces de joven 

 

___________________________________________________________ 

 

INDEFINIDO 

Formas regulares. 

persona -AR hablar -ER comer -IR vivir   
yo habl+é 

habl+aste 
habl+ó 
 
habl+amos 
habl+asteis 
habl+aron 

com+í 
com+iste 
com+ió 
 
com+imos 
com+isteis 
com+ieron 

viv+í 
viv+iste 
viv+ió 
 
viv+imos 
viv+isteis 
viv+ieron 

Me lav+é 
Te lav+aste 
Se lav+ó 
 
Nos lav+amos 
Os lav+asteis 
Se lav+aron 

Me 
gustó/gustaron 
Tegustó/gustaron 
Le gustó/gustaron 
 
Nos 
gustó/gustaron 
Os gustó/gustaron 
Les 
gustó/gustaron 

tú 
él / ella / 
usted 
nosotros/as 
vosotros/as 
ellos/ ellas/ 
ustedes 
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Todos los verbos en -AR tienen el indefinido regular, excepto tres: dar, estar y andar 

dar 
di 
diste 
dio 
dimos 
disteis 
dieron 

estar 
estuve 
estuviste 
estuvo 
estuvimos 
estuvisteis 
estuvieron 

andar 
anduve 
anduviste 
anduvo 
anduvimos 
anduvisteis 
anduvieron 

 

Los verbos -er, -ir que tienen dos vocales seguidas en la terminación del infinitivo (leer ,  oír ,  
construir ,  destruir ,  creer ,  caer ,  etc.), cambian la -i- de la tercera persona a -y-. 

Leer: leí, leíste, leyó, leímos, leísteis, leyeron. 
Construir: construí, construiste, construyó, construimos, construisteis, construyeron.  
Creer: creí, creíste, creyó, creímos, creísteis, creyeron. 
 

Formas irregulares muy usuales. 

ser / ir 
fui 
fuiste 
fue 
fuimos 
fuisteis 
fueron 

tener 
tuve 
tuviste 
tuvo 
tuvimos 
tuvisteis 
tuvieron 

poder 
pude 
pudiste 
pudo 
pudimos 
pudisteis 
pudieron 

poner 
puse 
pusiste 
puso 
pusimos 
pusisteis 
pusieron 

hacer 
hice 
hiciste 
hizo 
hicimos 
hicisteis 
hicieron 

venir 
vine 
viniste 
vino 
vinimos 
vinisteis 
vinieron 

 

decir 
dije 
dijiste 
dijo 
dijimos 
dijisteis 
dijeron 

querer 
quise 
quisiste 
quiso 
quisimos 
quisisteis 
quisieron 

traer 
traje 
trajiste 
trajo 
trajimos 
trajisteis 
trajeron 

traducir 
traduje 
tradujiste 
tradujo 
tradujimos 
tradujisteis 
tradujeron 

caber 
cupe 
cupiste 
cupo 
cupimos 
cupisteis 
cupieron 

dormir/morir 
dormí 
dormiste 
durmió 
dormimos 
dormisteis 
durmieron 

 

ver 
vi  
viste 
vio 
vimos 
visteis 
vieron 

saber 
supe 
supiste 
supo 
supimos 
supisteis 
supieron  
 

sentir  
sentí 
sentiste 
sintió 
sentimos 
sentisteis 
sintieron  

pedir 
mentir 
elegir 
preferir 
repetir 
seguir 
vestirse 

 

Verbos con cambios ortográficos. 

[-G- ] / [-GU-] LLEGAR: llegué, llegaste, llegó, llegamos, llegasteis, llegaron / ENTREGAR, PAGAR 

(...) [-C-] / [-QU-] SACAR: saqué, sacaste, sacó, sacamos, sacasteis, sacaron / BUSCAR, EXPLICAR 

(...) [-Z-] / [-C-] CAZAR: cacé, cazaste, cazó, cazamos, cazasteis, cazaron / EMPEZAR, ANALIZAR  
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Marcadores de indefinido: 

ayer 
anteayer 
el verano / el mes / el año pasado 
el otro día  
a finales del año pasado  
aquel año 
cualquier día de la semana (menos hoy)  

en 1986 
cualquier mes distinto al presente  
la primera / la segunda vez que... 
anoche / anteanoche 
la semana pasada 
hace unos días/un mes, etc. 
un día 

 
 
Uso. 

1. Para hablar de cantidades de tiempo determinadas: 
El sábado estuve todo el día en casa, estudiando. 
Viví allí más o menos tres años. 
 

 2. Para contar los hechos, las acciones como algo independiente, no como costumbres: 
Nos conocimos un domingo y nos hicimos amigos. 
Me encontré con Pepe, casualmente, hace unos meses.  
 

3. Cuando hay varias acciones, para ordenarlas: 
Primero llegué a casa, me puse cómoda y luego lo llamé. 
Me compré un coche, me saqué el carné y empecé a buscar trabajo. 

 
La diferencia entre el pretérito perfecto y el indefinido la dan los marcadores de tiempo. El 
hablante está fuera de la unidad de tiempo expresada por el pretérito indefinido. 
 

________________________________ 

 

PRETÉRITO PLUSCUAMPERFECTO DE INDICATIVO 

 

      Cuando llegó a la estación, el tren ya había arrancado 

/salido. 

Forma: imperfecto de HABER + participio 

yo había tomado 
comido 
vivido 
estado 
sido 
vuelto / dicho 

tú habías 
él / ella / usted había 
nosotros/as habíamos 
vosotros/as habíais 
ellos / ellas / 
ustedes 

habían 
 

http://orchis.brontosaurus.cz/brontik/200209/img/vlak.gif 
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Uso. 

Expresa una acción o un hecho anterior a otra acción o hecho del pasado. Siempre está 

relacionado con otra acción pasada, por eso no se puede emplear de forma aislada. 

a. Te habías ido ya cuando yo llegué. (p.ej. Tú te fuiste a las 2 hrs, yo llegué a las 2.30 hrs.) 
b. En 1994 nació la Unión Europea de los 15, pero mucho antes los romanos ya habían creado un 
gran imperio. 
 
c.  - ¿Por qué no me llamaste ayer? 
    - Porque te habías enfadado mucho. 
 
d.  - ¿Por qué llegaste tarde al examen de anteayer? 
     - Porque no había puesto el despertador y me dormí. 
 
e. - ¿Por qué no has traído el regalo? 
    - Porque lo había metido en un cajón y al salir esta tarde lo he olvidado. 
 
f. Ayer, a esa hora, ya habíamos vuelto a casa. (el punto de referencia no siempre ha de ser un 
verbo) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Adaptado de:  
 
MORENO, Concha, HERNÁNDEZ, Victoria, MIKI KONDO, Clara: Gramática, medio B1, ANAYA, 2007. 
LÓPEZ RIPOLL, Silvia, MIÑANO LÓPEZ, Julia. Destino Erasmus 1. SGEL, 2009.  
GRAS MANZANO, P., SANTIAGO BARRIENDOS, M., YÚFERA GÓMEZ, I. Destino Erasmus 2. SGEL, 2009. 
MORENO, Concha, MORENO, Victoria, ZURITA, Piedad: AVANCE elemental. SGEL, 2001. 
MORENO, Concha, MORENO, Victoria, ZURITA, Piedad: AVANCE intermedio-superior. SGEL, 2003. 
MORENO, Concha, MORENO, Victoria, ZURITA, Piedad: AVANCE intermedio-superior. SGEL, 2003. 
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